
Дмитрий Растаев

До «выборов» ещё добрых 
полтора месяца, ещё всякое 
может случиться (хотя вряд 
ли), а имя одного «народного 
избранника» уже известно 
почти наверняка.

Известно оно стало сразу, как 
только Мария Василевич, «Мисс Бе-
ларусь-2018» и любимица семейства 
номер один, заявила о своём жела-
нии баллотироваться в парламент.

В стране, где рисовальщики ЦИК 
настолько поднаторели в своём ис-
кусстве, что их можно смело брать 
профессорами то ли в академию ху-
дожеств, то ли в цирковое училище, 

на факультет фокусов, депутатом 
может стать кто угодно – было бы на 
то повеление свыше. Небо над фа-
вориткой, казалось, будет безоблач-
ным, но в воздухе вдруг потянуло дёг-
тем, причем, откуда не ждали. 

Лидия Ермошина, комментируя 
Машино решение, предположила, 
что «населению это понравится», но 
тут же добавила, что, по её личному 
мнению, «в депутаты должны идти 
люди зрелые».

В последнее время Лидия Михай-
ловна вообще демонстрирует чуде-
са фрондёрства: то дата выборов ей 
не нравится, то Василевич для неё 
слишком мелкая. Прям, Позняк ка-
кой-то, а не Ермошина!

Внезапно проснувшейся смело-

сти можно лишь аплодировать, но 
вот по сути сказанного согласиться 
не могу. И не потому, что Гайдар в 16 
лет (как учили нас в детстве) полком 
командовал, а потому, что Билл Гей-
тс в 20 годиков основал Microsoft, а 
Стив Джобс в 25 разработал Apple. 
Молодость – бонус, а не издержка, и 
в парламенте, который должен быть 
генератором свежих идей, молодым 
как раз таки место.

Это президент желательно, что-
бы был человеком опытным, изряд-
но пожившим и шишек набившим, 
поскольку – в идеале – он медиатор, 
приводящий разнонаправленные 
силы общества к консенсусу. 

Салiдарнасць

Экономист не исключает, 
что время для принятия пра- 
вильных решений в белорус-
ской экономике уже упущено.

В последнем выпуске програм-
мы Экономика на пальцах, выходя-
щей в видеоформате, Сергей Чалый 
рассказал, как белорусские власти 
почти десятилетие упускали возмож-
ности провести структурные измене-
ния, которые обеспечили бы стране 
успешное будущее.

В 2012 году был взят курс на мо-
дернизацию, но из-за непродуман-
ных решений она к позитивным ре-
зультатам не привела.

В 2015-м, в год президентских 
выборов, эксперты ждали, что Алек-
сандр Лукашенко после переизбра-

ния позволит правительству заняться 
реформами, поскольку стало очевид-
но, что старая модель завела страну 

в тупик и затягивать со структурными 
изменениями опасно.

Год 2019№438

У IНТЭРНЭЦЕ

15.10

(Окончание на 3-й стр.)

(Окончание на 8-й стр.)

157194 ЭКОНОМИКА 
5.10.2019
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Растаев: «Мисс Беларусь в стране чудес»
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Эксперт по маркетингу и 
системному развитию биз- 
неса Алексей Колб — о рабо-
те правительства.

В интервью программе На Приму-
се аналитик беспощадно раскритико-
вал чиновников.

—  Думать, что за премии и за 
сохранение своих мест бездарное 
правительство может что-то сделать 
— это то же самое, что считать, что 
пятилетний ребенок самостоятель-
но научиться играть на пианино за 
айфон, — перефразировал Алексей 
Колб известную поговорку.

—  Если нет опыта, нет знаний, нет 
адекватных экспертов, что они могут 
сделать? — рассуждает он и напоми-
нает о требовании главы государства 
о том, чтобы не было никакой показу-
хи. — Но сказав «а», надо говорить 
«б». Надо убирать из правительства 
тех людей, кто ничего не сделал. Было 
заявление (Александра Лукашенко — 

прим «С»), что в конце года мы посмо-
трим, многие лишатся своих мест. По-
смотрим, сдержит ли он свое слово.

Почему чиновники как огня боятся 
слов «частная собственность», «при-
ватизация», спросил эксперта Ярос-
лав Романчук.

— Все местные чиновники окон-
чили конно-тракторные школы, эко-
номического образования не имеют. 
Подавляющее большинство из агро-

бизнеса пришло в правительство. 
Они все не любят понятие частная 
собственность, потому что в 90-е 
годы по телевизору наслушались и 
насмотрелись, к чему в России при-
вела частная собственность — к без-
удержной, оголтелой, неправильной, 
полукриминальной приватизации. 
Эта страна их так напугала, что они 25 
лет в себя прийти не могут, но хотят с 
ней объединяться.

Салідарнасць

По мнению экономиста, 
угроза стабильности 
белорусского рубля, 
безусловно, существует.

В программе «#Бурбалкi» Ярослав 
Романчук пояснил, чем вызваны раз-
говоры о том, что в 2020-2021 году 
может быть девальвация.

— Как Национальный банк при-
знает, он увеличивает за год денеж-
но-рублевую массу на 25%. Это очень 
много, — считает эксперт.

Он напомнил о том, что деньги 
идут на обслуживание экономиче-
ской деятельности, и рубли должны 
встречать определенное количество 
спроса.

 —..Когда экономика растет на 1%, 
а то и падает, когда серьезные раз-

борки с Россией, когда кредиты и нет 
живых инвестиционных денег, тогда 
вопрос: зачем на 25% увеличивать 
денежную массу? Причем это дела-
ется не один, а два-три года подряд.

Экономист отмечает, что в ситуа-
ции, когда доходы населения не мо-
гут расти со скоростью 14%, пото-
му что производительность труда в 
шесть раз отстает по темпам роста от 
доходов и зарплаты, возникает есте-
ственный вопрос: а есть ли угроза де-
вальвации?

— Угроза стабильности белорус-
ского рубля, безусловно, существует. 
Если Нацбанк начнет изымать рубли 
из экономики, тогда легко предполо-
жить, что будет с оборотным капита-
лом предприятий. 27% всей выручки 
тратится на обслуживание кредитов 
внутри страны. Дебиторка и креди-
торка растут. Только долги за энерго-

ресурсы превысили 4 млрд рублей. 
Просроченные долги — почти мил-
лиард. На складах непроданных то-
варов почти на 5 миллиардов. Сель-
ское хозяйство и строители говорят: 
дайте, дайте, дайте. Национальный 
банк держится, но он к сожалению, не 
бог, не президент и не правительство, 
а все остальные только и ждут, когда 
накануне президентской кампании 
откроют денежные шлюзы и опять на-
кормят дешевыми фантиками.

Романчук полагает, что в 2020 
году из-за политических, внешних и 
внутренних финансовых факторов в 
Беларуси существенно увеличивает-
ся угроза девальвации белорусского 
рубля.  По мнению экономиста, сред-
негодовой курс белорусского рубля к 
доллару, прописанный в проекте за-
кона о бюджете, может быть не 2,24, 
а гораздо выше.

Романчук объяснил,  
грозит ли белорусам девальвация

157970 ЭКОНОМИКА 3.11.2019

Почему чиновники в Беларуси как огня  
боятся частной собственности

157221 ЭКОНОМИКА 6.10.2019

Иллюстрация с сайта  economicsandwe.com
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Но вместо этого вся тяжесть кризиса 
упала на плечи частного сектора, пока 
госпредприятия спасали дотациями.

Накануне выборов-2020 вновь 
появляется надежда, что после пра-
вительству позволят заняться ре-
формами. Оно готово действовать, 
негативные необратимые процессы в 
экономике уже идут, но политической 
воли главы государства на структур-
ные изменения по-прежнему нет.

В этих условиях Беларусь может 
превратиться в «большую Молдову», 
считает Сергей Чалый.

– Мы получаем деградирующую 
страну под внешней ширмой макро-
равновесия. Существует риск гние-
ния и гангрены, – заявил экономист.

«Большой Молдовой» он назвал 
собирательный образ страны, где 
отмечается падение производства и 
большая доля выехавшей за границу 
квалифицированной рабочей силы.

– Оставшиеся неконкурентноспо-
собные работники живут подножным 
кормом на дачах.

Ну, или как президент в послед-
нее время во время визитов в отста-
ющие районы радуются кустарным 
производствам и прочим ремеслам 

– меду, пушнине и т.д. Еще будут спа-
сать переводы гастарбайтеров из-за 
рубежа, – обрисовал перспективы 
Чалый.

По его мнению, страна оказалась 
перед последней развилкой, хотя, 
возможно, и она уже пройдена:

– Это словно навигатор в автомо-
биле, который предупреждал: повер-
ните в 2012-м, 2014-м, 2015-м, 2019-
м. А потом что навигатор говорит? В 
этом направлении попасть в необхо-
димую точку невозможно, вернитесь 
назад. Но это можно сделать на доро-
ге, а в истории невозможно – время 
идет только в одну сторону.

Как Беларусь дошла  
до «последней развилки»

Евгений Кириллов

Село – это исходный код белорусского 
государства за последних два с лишним 
десятка лет.

Именно на селе выросла большая часть белорусской 
политической элиты, как бы мы к ней не относились.

Тема развития села красной нитью проходит через все 
значимые выступления главы Беларуси Александра Лука-
шенко, она дрейфует от одного заседания правительства 
к другому. Обрастает десятками селекторных совещаний, 
указов, «жесточайших» указаний.

Уже два с лишним десятка лет на повестке у всей стра-
ны остается задача: улучшить жизнь простого жителя 
села.

Но стала ли жизнь на белорусском селе лучше?
Ответ на этот вопрос дает официальная статистика: 

9 жителей белорусской деревни из 100 живет за чертой 
бедности. Для сравнения – в городе этот показатель в два 
раза ниже.

Эта цифра остается примерно на одном уровне уже 
больше восьми лет подряд. В какие-то годы уровень ни-
щеты на селе опускался до 7,9%, однако позже вновь под-
нимался до 10% относительно общего числа населения.

И это все несмотря на миллиарды, безрезультатно 
вложенные в белорусское сельское хозяйство в виде пря-
мой поддержки, дешевых кредитов и многочисленных 
льгот. Если бы в какой-то момент кто-то мудрый принял 
решение сохранить эти деньги и, например, положить их 
на депозит – то сейчас на проценты от такого «вклада» 
могли бы безбедно жить сотни тысяч жителей белорус-
ского села.

Еще одна «роскошь» для села эпохи Лукашенко – от-
сутствие нормального рынка земли. Беларусь остается 

одной из немногих стран в мире, где сельскохозяйствен-
ные земли можно лишь сдавать в аренду, но ни в коем 
случае нельзя продавать в частную собственность.

Это табу стоит экономике страны от 1% до 5% эконо-
мического роста в год. Сконцентрировав в своих руках 
огромные запасы земли, государство само так и не на-
училось ей распоряжаться, но вместе с тем вытесняет 
частных фермеров, которые умеют делать это гораздо 
лучше.

Выходит так, что любой намек на реальную реформу 
белорусского села воспринимается белорусской властью 
как личное оскорбление. Политическая элита Беларуси 
хочет сохранить село таким, каким она его помнит еще 
с советского детства: с большими колхозами, государ-
ственной землей и железной дисциплиной.

К сожалению, эта идеологически правильная картин-
ка плохо сочетается с богатством жителей белорусского 
села.

Роскошь и нищета белорусского села  
эпохи Лукашенко

157058 ЭКОНОМИКА 30.09.2019
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Известный предприниматель поделился 
впечатлениями, как собирал на пикетах 
подписи за свое выдвижение в депутаты.

— Я предполагал, что белорусы будут насторожен-
ные, но на самом деле столкнулся с тем, что очень много 
агрессии, — рассказал директор управляющей компании 
«Просто» Александр Малашко в интервью На Примусе. — 
Ты обращаешься «здравствуйте, уделите две минуты ва-
шего внимания», а к тебе относятся с ненавистью.

По словам бизнесмена, основная масса не в курсе, что 
в стране скоро будут проводиться выборы.

Малашко признался, что многие шарахались от него 
как от прокаженного.

— Стоишь у входа в магазин, в котором столько ка-
мер... Ладно бы я подошел там, где один фонарь на весь 
переулок. Бомжеватого вида. И с арматурой в руках.

Бизнесмен отмечает, что только 2-3 процента были го-
товы его выслушать.

— Никто даже не спросил: кто ты такой, чего ты идешь 
в политику, чего тебе надо. Несколько человек сказали: 
«Ага, власти захотелось!»

... Очень многие говорят: «Мы вас не знаем». Ну так уз-
най, спроси, прочитай, зайди в интернет. Выложил свой 
пост в интернете — троллинг начинается: «Вот эта оппо-
зиция 25 лет ничего не делала, а сейчас хочет влезть во 
власть». Я написал этому человеку: «А что вы сделали за 

25 лет? Что сейчас делаете? Что ты для себя и для окру-
жающих изменил к лучшему?»

Практически все люди, с которыми Александр Малашко 
поговорил на пикетах, когда услышали, что речь о выборах, 
говорили: «Все равно ничего не изменится». Эту же фразу 
повторяют и люди, которые хорошо знают бизнесмена.

Малашко огорчает настроение белорусов: «Мы будем 
сидеть в болоте, нам тепло и сыро».

— Столько негатива, как за эту неделю, я уже несколь-
ко лет не получал, — добавил предприниматель.

Евгений Кириллов

Этой зимой белорусы, 
не занятые в экономике, не 
получат космические счета 
за отопление.

Правительство постановило, что 
повышенные тарифы за услуги те-
плоснабжения и газоснабжения всту-
пят в силу с 1 мая 2020 года.

Что это означает?
– С самого начала существования 

декрета мы видим, что он практически 
неисполним, – заявил в экспресс-ком-
ментарии «Салiдарнасцi» член Совета 
профсоюза РЭП Андрей Стрижак.

По мнению собеседника, цели, ко-
торые преследует «декрет о тунеяд-
цах»: увеличить количество занятых 

в экономике, заставить людей рабо-
тать – изначально было выполнить 
невозможно.

– Если говорить о втором прише-
ствии декрета в виде попытки выста-
вить калькуляцию расходов по газу, 
горячей воде и отоплению, мы стал-
киваемся с другими проблемами.

Власти декларируют, что они все 
контролируют. Но фактически мы ви-
дим неспособность претворить волю 
высшего руководства в жизнь. На ме-
сте Александра Григорьевича я был 
бы очень недоволен таким исходом, 
который вполне закономерен.

По словам Андрея Стрижака, на 
примере Декрета №3 мы видим ре-
альное положение дел в нашем госу-
дарстве.

Не последнюю роль, по мнению 

собеседника, сыграла избиратель-
ная кампания в парламент. Власти 
явно не с руки, чтобы более 50 000 
белорусов получили жировки с высо-
кими тарифами этой осенью.

– Это могло поднять информаци-
онную волну. Однако есть и другой 
момент: новые тарифы для «тунеяд-
цев» начнут действовать с 1 мая – под 
самые президентские выборы.

Если президентские выборы в 
2020 году пройдут до начала отопи-
тельного сезона, это вполне логич-
ный ход. Либо декрет будет снова 
отложен, если выборы будут назначе-
ны, например, на осень. Иначе власть 
опять столкнется с проблемой начала 
отопительного сезона и отрицатель-
ного воздействия на имидж государ-
ства, – предупредил Андрей Стрижак.

Бизнесмен о настроениях белорусов:  
«Будем сидеть в болоте, нам тепло и сыро»

157130 ОБЩЕСТВО 2.10.2019

Александр Малашко, фото из аккаунта в Фейсбуке

Стрижак: Новая отсрочка для «тунеядцев» 
показывает реальное положение дел  
в нашем государстве

157298 ОБЩЕСТВО 
9.10.2019
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Минфин работает над проектом указа 
об отвязке госпошлины от техосмотра. 
Планируется возможность платы по 
месяцам.

Согласно указу плата будет вноситься гражданами по 
заявительному принципу исходя из планируемого пери-
ода участия транспортного средства в дорожном движе-
нии, сообщает БЕЛТА.

Если гражданин не будет эксплуатировать транспорт-
ное средство (например, зимой), то плата вноситься не 
будет. Гражданам, круглогодично использующим транс-
портные средства, предоставят возможность применять 
понижающий коэффициент 0,8 к ставкам платы.

Новые правила заработают не ранее 1 января 2020 
года. Ситуация интересна тем, что их принятие пре-
мьер-министр анонсировал еще год назад. Это было 
одно из первых значительных решений Сергея Румаса на 
новом посту.

Эксперты называли введение помесячного дорожного 
налога «красивой полумерой». И все же это было некото-
рым прогрессом: некоторые категории граждан облег-
ченно вздохнули.

Но что-то пошло не так: правила так и не были приняты. 
Только в мае этого года выяснилось, в чем дело. Как расска-
зал замминистра финансов Дмитрий Кийко, предложение 
вносили Александру Лукашенко, но оно согласовано не было.

Все это время белорусы продолжали массового игно-
рировать прохождение техосмотра и уплату госпошлины. 
Похоже, теперь глава государства все же согласился ут-
вердить предложение правительства.

Евгений Кириллов

В этом году население 
Беларуси установило 
очередной рекорд по взятым 
у банков кредитам. Почему 
страна живет в долг.

Как заявил экономист Ярослав Ро-
манчук на Примусе, по состоянию на 
1 октября, белорусы задолжали бан-
кам более 13,3 млрд рублей:

– Это абсолютный рекорд. По 
сравнению с началом 2019 года долги 
по кредитам увеличились на 15,1%, 
а за аналогичный период в 2018-м – 
на 20,7%. Почему же белорусы про-
должают жить не по средствам и все 
больше берут деньги в долг?

В ответ бизнесмен и эксперт по 
управлению Геннадий Терпиловский 
красноречиво объяснил, почему сло-
жилась такая ситуация:

– Почему белорусы так активно 
лезут в долги, берут кредиты в бело-
русских рублях? А потому что все уже 
давно продумано. Цикл населением 

высчитан. Сначала был 2008 год, за-
тем 2011, 2015... Значит, скорее все-
го, в 2020-м скорее всего произой-
дет следующая девальвация. А наши 
люди знают, что после этого от долга, 
грубо говоря, останется половина.

Ярослав Романчук обращает вни-
мание, что значительная часть бе-
лорусских домашних хозяйств рас-
считывает на то, что правительство 
Александра Лукашенко снова раскру-
тит маятник инфляции и устроит оче-
редной «девальвец».

– Именно поэтому простой бело-
рус, сидящий во дворе своего дома, 
сжимает кулачки и думает: а мне 
повезет. Он ведь посчитал, сколько 
денег он на этом всем сэкономит, 
считай, заработает, – подмечает Ген-
надий Терпиловский.

Но это только одна причина, обра-
щает внимание он:

– Вторая – это скрытое выбрасы-
вание денег в экономику через креди-
ты. Если учесть, что год к году у нас в 
стране рублевая денежная масса уве-
личивается на 25%, то именно таким 

образом она поступает в экономику.
Идет разогрев через физических 

лиц, начинает надуваться пузырь… И 
как только наш хитроватый белорус-
ский народ это заметит, он еще боль-
ше пойдет брать кредиты. Люди будут 
брать, надувая еще больше этот пу-
зырь, в расчете на то, что когда это все 
лопнет, проценты не придется отдавать.

Эксперты считают, что минимум 
до выборов ситуация будет держать-
ся в рамках нормы.

– Но процесс уже пошел, потому 
что одно дело – это официальная ин-
фляция, которая высчитывается по 
статистике. А другое дело – цены, ко-
торые люди видят в магазинах и кото-
рые очень быстро растут.

Простой бытовой пример: что в 
Беларуси изменилось с точки зрения 
обслуживание уличных туалетов за 
последние два года? Да особо ничего. 
А цена выросла почти на 50%. А все 
почему? Потому что всем нужны день-
ги – вот и все. Люди видят, что проис-
ходит и к чему это ведет, – предупреж-
дает Геннадий Терпиловский.

Как госпошлину отвяжут от техосмотра

О кредитном буме: «Простой белорус  
сжимает кулачки и думает – мне повезет»

157988 ОБЩЕСТВО 4.11.2019

157002 ОБЩЕСТВО 27.09.2019

Фото auto.tut.by
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Более 15 работников сети магазинов 
«Ваш выбор», которая принадлежит РУП 
«Восточный», обратились за юридической 
помощью в профсоюз РЭП. По их словам, 
в магазине на улице Маяковского, 154 в 
Минске сложилась критическая ситуация.

Инвентаризация, проведенная в августе, установила 
недостачу в 46 249 рублей, всю сумму раскидали на 24 
сотрудников – и работающих, и уже уволенных.

Юристы минского офиса РЭП помогли работникам со-
ставить обращение в Управление делами Президента, по-
скольку руководство магазина отказывается реагировать 
на из жалобы.

«В целом в нашем магазине, который принадлежит УП 
делами Президента Беларуси сложилась нездоровая об-
становка. Она вызвана в первую очередь обвинениями в 
причинении недостачи работниками магазина», — сооб-
щается в обращении работников.

Магазин «Ваш выбор» состоит из двух отдельных мага-
зинов с отдельными входами: «Продукты» с одной стороны, 
с другой – «Мясная лавка», кондитерский отдел, торговый 
зал с кассами и винно-водочный отдел. В магазине «Про-
дукты» сегодня работает 1 человек на кассе, второй прода-
вец – в колбасном отделе. Работники недоумевают, как один 
продавец и один кассир могут уследить за всем магазином?

По штатному расписанию на торговой точке должны 
работать 12 человек, сегодня осталось 4 продавца плюс 
2 новеньких сотрудника. Все сотрудники, у кого осенью 
истекают контракты, продлевать их не собираются, оста-
ются четыре человека, у которых трудовые контракты ис-
текают весной-летом.

— Это была первая инвентаризация за 10 месяцев – это 
неправильно, что без малого год не проводили инвентари-
зацию. Коллектив продавцов и кассиров осталась прежней, 
поменялась бригада материальных: заведующая, замести-
тель и два завотделами.

На совещании начальство поставило ультиматум: в 
течение трех дней, до 17.00 30 августа мы должны были 
погасить эту недостачу, которая в противном случае ло-
жится на меня с заместителем, а меня еще и увольняют 
по статье 42 часть 4 Трудового кодекса. После недостачи 
меня отстранили от занимаемый должности: уже месяц 
я сижу без работы. Пришло уведомление, что со мной не 
продлят трудовой контракт, - рассказывает одна из ра-
ботниц.

Никто не погасил недостачу уже хотя бы потому, что 
отдать 2100 рублей с зарплаты сотрудники физически не 
в состоянии:

— За август я получила зарплату – никаких вычетов не 
произведено. К тому же погасить 2100 рублей за один раз 

невозможно при моей зарплате в 800 рублей. С таким раз-
мером недостачи я не согласна: не могут вынести продав-
цы на такую сумму. В магазине есть видеонаблюдение, но 
мне просматривать все записи с камер просто некогда: 
в магазине катастрофически не хватает людей; служба 
безопасности РУП «Восточный» забрала записи – до сих 
пор нет никаких результатов.

— Из-за сложившейся ситуации из магазина уволи-
лись 6 работников: люди просто боятся ходить на работу 
в такой нездоровой атмосфере, двое ушли в декрет. На их 
место пришли только два новых сотрудника, и то только в 
надежде на хорошую зарплату – 750-800 рублей, которую 
обещают. У меня оклад 518 рублей, премия – 100 рублей 
плюс вычеты – на руки получаю 540 рублей, обслуживая 
три точки. За выполнение плана мы не получаем ни ко-
пейки, - добавляет кассир-контролер в винно-водочном 
отделе.

«На кассовых мониторах с января 2019г. высвечива-
лась надпись: «нет связи с сервером» и «нет контроля 
остатков». По этому поводу также были отправлены слу-
жебные записки и докладные руководству», - сообщают 
работники в обращении.

— Восемь лет мы отработали без недостач, а послед-
ние два года пошли недостачи. Работали тем же коллек-
тивом, с той же заведующей, - не было недостач. Работа-
ли по старым программам – все было хорошо, как только 
поставили новое программное обеспечение – пошли про-
блемы. Неоднократно писали служебные записки – ноль 
реакции. Коллектив настроен бороться: мы хотим растор-
гнуть контракты с нанимателем, потому что оставаться 
здесь просто страшно. Нам всем страшно. Но мы настро-
ены идти в суд, если управделами не решит проблему, - 
говорит одна из продавцов.

— Очень плохо работает программное обеспечение, 
очень много жалоб идет, поэтому сотрудники магазина 
неоднократно писали служебные записки сначала на за-
местителя директора Сергея Стаина, с апреля – Анато-
лия Жуковского. Никто никак не реагирует, - добавляет 
завмаг.

В прошлом году в магазине обнаружена еще большая 
недостача, которую сотрудники выплачивают до сих пор.

Проблема в том, что подобная ситуация сложилась и в 
других магазинах, принадлежащих РУП «Восточный». Все 
продавцы воруют? Или проблема лежит глубже?

Коллектив магазина при Управделами  
Президента: «Люди просто боятся ходить  
на работу»
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В поисках справедливости молодой чело-
век вступил в независимый профсоюз РЭП.

Cудья суда Советского района Гомеля Оксана Костю-
кевич отказала городскому прокурору в иске о взыскании 
с безработного гомельчанина Константина Аксенова 3342 
бел. рублей (около 1635 $), потраченных государством на 
его обучение водителем троллейбуса.

В поисках справедливости молодой человек вступил в 
независимый профсоюз РЭП, и как оказалось, не прогадал.

Интересы безработного в суде представлял правовой 
инспектор труда профсоюза РЭП Леонид Судаленко, ко-
торый напомнил, как молодой мужчина по направлению 
городского управления по занятости окончил курсы на 
водителя троллейбуса, а к работе не допущен по состо-
янию здоровья, несмотря на то, что ранее был признан 
годным. Такой вердикт ему вынесли все в той же специа-
лизированной поликлинике №7.  

«Судебные слушания длились более двух месяцев, суд 
досконально опросил всех врачей, имеющих отношение 
к прохождению медкомиссий. Оказалось, у врачей, как и 
у юристов, три мнения. Один ставит диагноз здоров, хоть 
в космос отправляй, другой наоборот перечит, не годен в 

силу состояния своего здоровья. Мы изначально заяви-
ли, что Константин Аксенов не должен платить за ошибки 
врачей и сегодня это позицию в суде отстояли», - поде-
лился исходом дела профсоюзный юрист.

Решение суда первой инстанции в законную силу не 
вступило и может быть в течение 15 дней опротестовано 
прокуратурой в Гомельский областной суд.

Как гомельский безработный  
победил прокурора

Леонид Судаленко и Константин Аксенов

praca-by.info

Игорь Якшевич уже 
предпринял три попытки 
добиться исключения из базы 
не занятых в экономике через 
администрацию Московского 
района Минска. 

Мужчина направил жалобу в суд 
Московского района Минска с прось-
бой исключить его из базы «туне-
ядцев». До этого минчанин трижды 
обращался с той же просьбой в адми-
нистрацию Московского района.

«Ваше обращение оставлено без 
рассмотрения в связи с тем, что подано 
повторное обращение и в нем не содер-
жатся новые обстоятельства, имеющие 
значение для рассмотрения обраще-
ния по существу», — уведомила первый 
заместитель главы администрации Мо-
сковского района Татьяна Колядко.

– Администрация Московского 
района Минска поставила точку в пе-

реписке с Игорем Якшевичем, кото-
рый внесен в базу граждан, не занятых 
в экономике. Замглавы администра-
ции Татьяна Колядко отказала Игорю 
Якшевичу в исключении из базы и уве-
домила о прекращении переписки по 
даному вопросу. Как видим, вся вер-
тикаль власти уклоняется от решения 
проблемы «тунеядцев», — рассказал 
praca-by.info правовой инспектор РЭП 
Юрий Беляков. — Якшевич трижды 
обращался в администрацию Москов-
ского района. Исполком очень бурно 
отреагировал на первое заявление: 
минчанину предлагали работу, лишь 
бы он забрал заявление. Второе об-
ращение в исполкоме даже не заре-
гистрировали. А на третье получен 
абсолютно бессодержательный от-
вет. Традиционный прием для бело-
русских чиновников, хотя и нарушает 
Конституцию Беларуси.

— Никто не думал, что Советский 
Союз развалится, но он развалился. 
И эта власть не вечная, очень хочет-

ся верить в это, иначе зачем жить? 
– задается риторическим вопросом 
Игорь Якшевич.

Как известно, сроки стопроцент-
ного погашения коммунальных пла-
тежей для «тунеядцев» сдвинуты на 
полгода – до 1 мая 2020 года.

— Страх, выборы на носу — другого 
объяснения у меня нет. Подогрев воды 
стоит 5-6 рублей (для кого-то большие 
деньги, для кого-то — нет), а стопро-
центная компенсация составила бы 
рублей 30, а то и больше. И пошла бы 
большая волна недовольства. Но нагне-
тать обстановку накануне парламент-
ских и президентских выборов не осме-
лились, — отметил Игорь Якшевич.

Минчанин намерен сделать все 
возможное, чтобы добиться своего 
исключения из базы «тунеядцев»:

— Я гражданин, а не «тунеядец». Я 
ведь не прошу у государства, чтобы 
мне платили ренту с продажи нефте-
продуктов, так почему же государ-
ство требует с меня налог на жизнь?

Минчанин добивается исключения из базы 
«тунеядцев»: почему же государство требует 
с меня налог на жизнь?
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Продемонстрирует ли глава ЦИК ту же смелость, когда 
речь зайдёт – а в ближайшие годы она наверняка зайдёт 
– о понижении возрастной планки для баллотирования в 
президенты?

Василевич, может, и не входит в число «людей зре-
лых», но дело ведь не в возрасте. Пусть бы молодым и 
правда везде была дорога. Вот только много ли юных 
и резвых, но не имеющих высочайшего покровитель-
ства, белорусов будут допущены в парламент? Сомне-
ваюсь.

А вообще слова Ермошиной натолкнули меня на нео-
жиданную мысль. А не удумала ли власть какую-нибудь 
хитрую каверзу? Не станет ли для неё Василевич очеред-
ным жертвенным ягнёнком на электоральном алтаре? 
Может, её и не собираются делать депутатом?

Доверие к власти и проводимым ею «выборам» год от 
года падает всё ниже. Плинтус уже близко. И власть это 
понимает: «Не умирает народ от любви к нам». В ситуа-
ции, когда люди при слове «выборы» плюются, нужно за-
действовать какие-то иезуитские многоходовочки, чтобы 
создать видимость демократичности.

Три года назад в парламент пустили двух оппозицио-
неров. Теперь этого уже недостаточно, этим уже не убе-
дишь. Не для того ли Василевич идёт на выборы, чтобы её 
там… элегантно прокинули?

А что? Тогда у властей появится козырь: вот, мол, все 
говорили, что Василевич – президентская любимица, и 

что мандат у неё уже в кармане, а она р-р-раз и не про-
шла. Потому как всё у нас по-честному: любимица, не лю-
бимица, а выигрывает тот, за кого народ.

В любом случае, Маше надо понимать: сблизившись с 
властью, она угодила в ту ещё кроличью нору и теперь, 
как кэролловская Алиса, должна быть готова к любым чу-
десам.

Фото sb.by

Растаев: «Мисс Беларусь в стране чудес»
(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Салiдарнасць

Лидер «Партии Перемен» 
сожалеет, что его сограж-
дане не следят за событиями 
в Беларуси. Речь о белорус-
ском прейскуранте на услуги 
милиции.

– В Беларуси с минувшего января 
оппозиция уже оплачивает «услуги 
полиции» на митингах, – пишет Дми-
трий Гудков. – То есть нынешний иск 
московских полицаев не просто так, 
он вдохновлен Александром Григо-
рьевичем.

Даже цифры сопоставимы. С оппо-
зиции (в частности, Александра Соло-
вьева) полицаи требуют 18 миллионов 
рублей. А по белорусским законам ак-
ция от тысячи человек в центре горо-

да – это уже больше миллиона рублей 
(российских). Сверху нужно доложить 
расходы на зарплату, пенсии силови-
кам, лекарства и моющие средства 
(для них или дорог – неизвестно), рас-
ходы прочих организаций.

В общем, все, чего чиновни-
чья душа пожелает, а извилина от 
фуражки наморщит. Так что брат-
ский славянский опыт мы переняли 
успешно.

Еще там, за Смоленском, есть, кто 
не помнит, смертная казнь, колхозы 
и ежегодные попытки дотянуть сред-
нюю зарплату по стране до 500 у.е. 
Пока, впрочем, тщетные.

Нам есть, куда двигаться.
А на самом деле, что нас, что со-

седей очень жаль: жизнь под дикта-
тором губит любую страну примерно 
одинаково.

***
Напомним, в начале года бело-

русское правительство определило 
расценки на услуги милиции, рас-
ходы на медобслуживание и уборку 
территории во время массовых ме-
роприятий.

В нем указано, что после получе-
ния разрешения от властей (или от-
сутствия запрета) организатор меро-
приятия не позднее чем за два дня до 
даты проведения должен заключить 
договоры со службами: ОВД, медуч-
реждением и организацией по убор-
ке территории.

Основная статья расходов — ус-
луги милиции по охране обществен-
ного порядка. Цена зависит от числа 
участников.

Российский политик: «Нынешний  
иск полицаев вдохновлен  
Александром Григорьевичем»
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